



Universidad del sureste

Catedrático: Dr. Rodolfo Bataz Morales

Alumna: Belen Roblero Gutiérrez

Materia: Evaluación Psicológica Clínica

Carrera: Lic. En Psicología

Grado: 6to

“TIPO DE ESTUDIO DE CASOS INTRODUCCIÓN”

El presente ensayo tiene como objetivo hablar sobre el estudio de casos y a su vez daremos a conocer para que nos ayuden y algunas de sus muchas características que tiene, pero antes de todo vamos a definir que es un estudio de caso.

Un estudio de caso es un método de investigación que se dedica a algo específico ya sea de una persona o un grupo de ellas. Algunos lo consideran un método y algunas otras personas lo consideran como un diseño de una investigación que es cualitativa.

El estudio de casos también puede ser una descripción y análisis, intensivo y holístico de una instancia singular, fenómeno o unidad social. También se comprende al estudio de caso como un recurso secundario para el desarrollo posterior de otra metodología de las investigaciones.

Según Daniel Díaz (1978), es un “examen completo o intenso de una faceta, una cuestión o quizás los acontecimientos que tienen lugar en un marco geográfico a lo largo del tiempo”.

Esto quiere decir que un caso puede ser una persona, una organización, un programa de enseñanza, un acontecimiento, etc. En educación, puede ser un alumno, un profesor, un aula, un claustro, una programación, un colegio.

Existen tres tipos de casos más principales, que son los explícitos, los descriptivos y los de metodología combinada. A continuación, daremos una breve explicación de lo que cada uno contiene.

Los explícitos, explican las relaciones entre los componentes de un programa.

Los descriptivos, dan cuenta de una situación problemática con términos de lógica guiada por un análisis de algún objeto de estudio. El estudio de caso tiene como una dicha finalidad.

De diagnosticar y decidir en el terreno de las relaciones de las personas. Por ello en ocasiones se puede entender como un modelo de gestión de conocimientos.

Estudia la particularidad y las complejidades de un caso específico para poder llegar y comprender sus actividades y también las circunstancias importantes que esa tenga. Para poder llegar y realizar un estudio de caso tenemos que tener muy presente dos cosas que son muy importantes para ello que serían, el contexto y el problema.

También se puede definir el estudio de caso como particularista porque abarcan solo una realidad usan técnicas específicas para analizar, descriptivo ya que se obtiene una descripción cualitativa de algún acontecimiento específico, heurístico ya que también se encuentran o descubren algunas cosas que nos puedan ayudar a confirmar lo que ya se sabe e inductivo porque se puede formular hipótesis tanto como también se pueden hallar relaciones nuevas con otros casos. Esas serían algunas de sus características

Entonces podemos decir que el estudio de un caso no nos da la solución si no que nos ayuda dándonos datos importantes para poder reflexionar y analizarlos para poder descubrir las

posibles soluciones que se le pueden dar a un problema. Porque nos lleva a contrastar nuestras conclusiones propias con las de otras personas.

En el año 1994, la pedagoga e investigadora Gloria Pérez Serrano, elaboró un listado con las principales características que definen a los estudios de casos. Estas son:

- **Son particularistas**
- Esto significa que solamente abarcan una realidad o tema específico, lo que **los constituye en técnicas muy eficaces para analizar situaciones únicas y concretas.**
- **Son descriptivos**
- Al finalizar un estudio de casos obtendremos una descripción exhaustiva y cualitativa de una situación o condición específica.

Tradicionalmente, el desarrollo de un estudio de casos se divide en cinco fases bien delimitadas. Estas fases son las siguientes.

1. Selección del caso

Antes de iniciar cualquier tipo de investigación deberemos saber qué queremos estudiar, para a continuación seleccionar un caso apropiado y relevante. Debemos establecer el ámbito para el cual es estudio pueda resultar útil, las personas que pueden resultar interesantes como casos de estudio y, **cómo no definir el problema y los objetivos** del estudio de casos.

2. Elaboración de preguntas

Una vez identificado el tema de estudio y seleccionado el o los casos a investigar, será necesario elaborar un conjunto de **preguntas que determinen qué se quiere averiguar una vez haya finalizado el estudio.**

En algunas ocasiones resulta útil establecer una cuestión global que nos sirva de guía para así, a continuación determinar preguntas más específicas y variadas. De esta manera podemos sacar el máximo provecho a la situación a investigar.

3. Localización de fuentes y recopilación de datos

A través de **técnicas de observación, entrevistas con los sujetos o mediante la administración de pruebas y tests psicológicos** obtendremos la mayoría de la información necesaria para la elaboración de las teorías e hipótesis que otorgan un sentido a la investigación.

4. Análisis e interpretación de la información y los resultados

Recogidos todos los datos, el próximo paso consiste en la comparación de estos con las hipótesis formuladas al inicio del estudio de casos. Una vez finalizada la etapa de comparación, el o los investigadores pueden obtener una serie de conclusiones y decidir si la información o resultado obtenido puede ser aplicado a más situaciones o casos similares.

5. Elaboración del informe

Finalmente, se procede a la elaboración de un informe que, **de manera cronológica, detalle todos y cada uno de los datos del estudio de caso**. Será necesario especificar cuáles han sido los pasos seguidos, cómo se obtenido la información y el porqué de las conclusiones extraídas.

Todo esto en un lenguaje claro y comprensible que permita al lector comprender cada uno de los puntos.

Conclusión

Podemos concluir este trabajo con que el estudio de caso representa en ocasiones una herramienta útil, que al momento de realizar una investigación permite un enfoque general en un entorno real, lo cual da al investigador muchas posibilidades para poder entrar y resolver un problema y ya junto con ello poder crear nuevas teorías y al mismo tiempo completar algunas de las que ya existen ya que permite obtener una mayor cantidad de información.

Una de las muchas posibilidades de una aplicación de estudios de casos sería entrar en el tema e investigar sobre el comportamiento de los jóvenes tanto de nivel media superior y de universidad cuanto consumen alcohol.

Bibliografía

<https://psicologiamente.com/psicologia/estudio-de-caso>

<https://p3.usal.edu.ar/index.php/miriada/article/view/5/168>

<https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Pautas-para-la-elaboraci%C3%B3n-de-estudios-de-caso.pdf>